



## Ensayo

*Nombre del Alumno: Cruz Guadalupe Vazquez Velázquez.*

*Nombre del tema: Los Años de la Conquista.*

*Parcial: Primero.*

*Nombre de la Materia: Historia y Sociedad.*

*Nombre del profesor: Ingrid Bustamante.*

*Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social y Gestión Comunitaria.*

*Cuatrimestre: 2do.*

## “MEXICO NUESTRO HOGAR”

EL PAIS DEBE DE SER GOBERNADO POR ALGUIEN QUE REALMENTE QUIERA A SU GENTE Y A SU TIERRA QUE COMPARTA LA RIQUEZA Y EL PROGRESO.  
(Gral. Francisco Villa)

Todo en esta vida terrenal tiene una historia desde el pequeño puño de tierra hasta la montaña mas grande, esto esta registrado en nuestras memorias, o incluso en un pedazo de papel escrito con lapiz. En esta ocasion plasmare en este ensayo el gran cambio y a su vez la historia de un lugar lleno de avez de colores, playas, montañas, llanuras, selvas, bosques, ciudades, y sobre todo llena de gente hogareña, calida entre otras muchas cualidades que posee y la hacen diferente del resto y es que no podria hacer tan alagadora introduccion para no hablar de MEXICO, y es cualquiera de sus habitantes lo lleva en el corazon y en la piel. Pero no esta de mas recordar el tormentoso calvario y pasado que vivieron nuestros antepasados.

La historia “Disciplina que estudia y expone, de acuerdo con determinados principios y métodos, los acontecimientos y hechos que pertenecen al tiempo pasado y que constituyen el desarrollo de la humanidad desde sus orígenes hasta el momento presente” (Diccionario de Oxford Lenguaje). Es tan amplio hablar de los inicios o el principio de lo que hoy es México así que lo primero en saber es que aproximadamente su historia y sus primeros pobladores se remota a la llegada hace mas de 10,000 años. Gracias a eso empezaron a surgir las civilizaciones como: Olmecas, Teotihuacan, Maya, Azteca, entre otras que ocuparon los diferentes territorios en donde cada uno establecio su propia civilizacion.

Enfocandonos en una fecha importante en nuestro pais nos remontamos al siglo XV en donde llegaron los españoles al mando de Hernan Cortes, quien era un conquistador y que no venia con buenas intenciones al territorio sino venian con una sed de sangre para espacir por nuestras tierras, someter a nuestros antepasados los indigenas y esparcir el odio, la ira y la venganza fue nombrado por muchos como el conquistador del imperio Azteca y con el la gran caída de la antigua México-Tenochtitlan.

*“A finales de Abril de 1521 comenzo el asedio final a la capital mexicana. En la lucha se impuso La superioridad técnica Europea”.*

La toma de México dio vuelo al proyecto político de los conquistadores, que se ubicaron como sucesores del imperio mexicano. Interpretaron que al rendirse, Moctezuma hueytlahtoani (gran señor) entregaba no solo su propio señorío sino todo su imperio, los españoles la nombraron con el tiempo “La Noche Triste” y con esto se abrió paso a un formalismo político que ideó el “Reino de la Nueva España”.

Tal vez el error de hueytlahtoani Moctezuma fuese dejar a los españoles instalarse en la ciudad en noviembre de 1519, y dejarse capturar como rehen, ya que tras su muerte nuestros antepasados indígenas quedaron debilitados sin tener a un gran señor que los guiara, a pesar de sus esfuerzos y tras una ardua batalla de 1 año aproximadamente (1520-1521), la gente se rindió por hambre, por la viruela que mató al sucesor de Moctezuma, quien fuera Cuitláhuac. La desventaja de los indios como así se nos hacía llamar por los españoles era nuestras armas, pequeños cuchillos, lanzas, piedras no fueron suficientes para los hombres de piel blanca; ya que ellos utilizaban armas que disparaban fuego, como un mismiso rayo de sol.

Pero no todo quedaría tan fácil para los españoles ya que Hernán Cortés tuvo, que ampliar sus barreras ya que un último sucesor en dar resistencia fue el hueytlahtoani Cuauhtémoc, que fuese capturado en la canoa que huía junto con su familia y sus más allegados guerreros, su última petición fue que lo llevaran ante la Malinche quien fuese, esposa y traductora de Hernán Cortés.

*“Llegose a mi y dijome en su lengua que ya habia hecho todo lo que de su parte era obligado para defenderse a sí y a los suyos hasta venir aquel estado, que ahora hiciese de él lo que yo quisiese; y puso la mano en un puñal que yo tenia diciéndome que le diese de puñaladas y le matase”  
(Tercera carta de relación Hernán Cortés).*

Y no todo acabaría ahí ya que aun el tormento de nuestro último guerrero defensor de nuestras tierras y de los indígenas sufriría una de las peores torturas, en su juicio sus pies y manos fuesen mojadas con aceite quemado de celos, y en otras fuentes o versiones sin respaldo un etnohistoriador habla acerca de que en su trance el soldado que le acompañase en la tortura le pidió permiso para hablar y cesar el

tormento a lo que nuestro guerrero respondió *“Estoy yo acaso en un lecho de rosas”* (Eligio Ancona, 1870), esta frase ha sido y será icónica a pesar de los años.

Ahora bien el 13 de agosto fue la fecha en la cual los españoles la convirtieron en un símbolo de victorias de la etapa colonial o virreinal también llamada así, la toma de nuestro México- Tenochtitlan dio parte a la creación de un Virreinato “Periodo de tiempo en el que se desempeña su cargo un virrey o una virreina” (Diccionario de Oxford Lenguaje). Nombrado también como la Nueva España, ese nombre le dieron a la actual ciudad de México; esta etapa empieza estrictamente en el año 1521 y termina en el año de 1821. Su territorio abarcó una gran extensión cuyo centro natural sería en el Valle de México, sobre los cimientos de Tenochtitlan, durante el periodo virreinal o colonial porque de esa forma también se conoce, el primer en gobernarlo sería el virrey “Antonio de Mendoza”, conde de Tendilla. Los límites del Virreinato comprendieron por el sur, todo lo que es América Central (Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras y Costa Rica). Sin embargo el territorio isleño por así decirlo compuesto por grandes y pequeñas Antillas como Cuba, Santo Domingo, y Puerto Rico entre otras no formaron parte de la Nueva España. Al norte la frontera del virreinato también fue avanzando gradualmente ya que los españoles doblegaban la resistencia de los temidos pueblos chichimecas.

La importancia de la época virreinal o colonial fue determinante tanto para la historia de nuestro país como nación independiente como para la historia de occidente, y como uno de los puntos más importantes y trascendentes entra la religión, entraría el Catolicismo, la religión católica ganó nuevos e importantes territorios cambió el lenguaje, la traza de las ciudades, las manifestaciones culturales, y también artísticas. Y con esto se inició el Mestizaje “Cruce de razas distintas” (Diccionario de Oxford Languages), en diferentes perspectivas e ideales muchos autores lo han definido con sus propias palabras.

*“La chingada es la madre violada. La Chingada es pasiva. Su pacividad es abyecta: no ofrece resistencia a la violencia, es un ontón inerte de sangre, huesos y polvo. Su mancha es constitucional y reside en un sexo”* (Octavio Paz).

El mestizaje en México no empezó como se sabe con la famosa Malinche y Hernán Cortés ya que este es utilizado como una metáfora, el mestizaje empezó en México mucho más antes cuando Gonzalo Guerrero y Jerónimo de Aguilar, dos españoles que naufragaron en las aguas del Caribe, se incorporaron a una comunidad maya. Guerrero se integró a la sociedad indígena después de ser un

esclavo de los Tutul xiúes y de casarse con la princesa llamada Ix Chel Can, convirtiéndose en una jefa maya durante la conquista y peleando contra ellos, para entonces en España era conocido como el Renegado y en nuestro México fue conocido y bautizado como el “Padre del Mestizaje” ya que él fue el más claro ejemplo de las mezclas biológicas.

Y no solo el mestizaje fue uno de los factores del choque de estos dos mundos o civilizaciones, ya que las enfermedades que introdujeron los españoles al territorio eran desconocidas y las personas no tenían ni las defensas, ni los recursos para combatir las, una de esas tantas enfermedades es la Viruela que se cree que mató hasta diez millones de personas, y cuando se creía que se controlaba la muerte y el contagio de esta enfermedad, aparece lo que se cree que fue la enfermedad de el Sarampión en el año de 1545, el cual terminó de enfermar y matar a las personas que habían podido sobrevivir a las anteriores y no solo eso también fue el causante de la desaparición de regiones costeras tal es el caso de: Huaspaltepec, Xicayán, Tututepec, Yopitzinco, entre otros muchos el cual no dejó rastros.

Una tragedia humana de esta magnitud puede llevar el nombre de “Catastrofe Demografica” (Disminución de población), y no todo quedaría hasta ahí si no que hubo un trastorno social debido a que hubo una redefinición de la geografía, y con eso tuvo un componente ecológico. El paisaje cultural (mayormente rural) tuvo un gran cambio en el se podría observar moradas vacías, tierras abandonadas, caminos cerrados por vegetación, terrazas erosionadas, canales azolvados, etc.

Regresando al catolicismo, la evangelización por parte de los españoles hizo que se impusiera un paradigma nuevo este pretendía alcanzar una redefinición única, en términos religiosos, muchos historiadores llamaron a este proceso “Conquista Espiritual”, y este nos hacía entender una construcción bajo un horizonte teológico, la evangelización partía de un principio, en donde había de convertir al otro en este caso al indio; esta visión etnocida se lanzó en el siglo XVI .

*“Los otros son malos pero puede mejorarse los, obligándolos a transformarse, hasta que si es posible, sean idénticos al modelo que se les propone, que se les impone. La negación etnocida del otro conduce a una identificación consigo mismo” (Miguel Guzman, 2016).*

El número de los frailes que comenzaron la evangelización fue muy poca e insignificante al principio, pero su influencia ejercida hacia los demás fue enorme y notable por lo tanto estos se hicieron conocidos tal es el caso de los frailes como: Martín de Valencia, Toribio de Motolinía, Domingo de Bentos, Agustín de la Coruña, etc. La tarea de ellos no fue nada fácil ya que los antiguos indígenas estaban acostumbrados a conceptos de símbolos. Rituales y todo lo ajeno al cristianismo no está de

mas recordadr que nuestros antepasados tenian un apego con nuestra madre naturaleza. Ahora bien el papel que jugaron los frailes fue tan importante que incluso a nuestros tiempos aun hay fechas conmemorativas que ellos mismo pusieron o se les fue otorgado.

Sin embargo no solo la religion prospero sino que tambien la economia dio un gran ascenso a los Españoles puesto que se ubicaron como los primeros o principales beneficiarios de la explotacion de los recursos y no solo naturales sino tambien como la mano de obra; gracias a ese ecenario hubieron grandes personajes que obtuvieron una mayor pocision economica tanto para ellos como para sus empresas que hasta hoy en dia esta vigente; No esta de mas recordar que ellos llegaron por asi decirlo pobres a nuestro pais y que aquí se hizo el cambio.

Un perosnaje muy conocido y mencionado para entonces fue el de Francisco de los Cobos (1477-1547) el contaba con finziamientos y privilegios ya que fue el contador mayor de castillas y secretario del estado del Rey Carlos I.

*“Porque veys la confianza que yo hago de Covos y la experyencia quei tienen mis negocios questa mas informado y tiene mas platica de los que nadye, tambien en ellos y en las cosas que os pafreciere tomar su informacion y consejo, lo tomeis” (Cobos,152).*

Las actividades economicas surgieron al desigual, ya que la mineria nacio y con ello la ambicion del oro que no duro mucho ya que se agoto pronto pero algo mas estaria por aparacer y esto seria yacimientos de plata en los estados de Taxco, Temascaltepec, Sultepec en la decada de 1530 dentro de ese mismo contexto los soldados y encomenderos se hicieron de espacios convenientes para la sembradia de caña, trigo, etc.

Para entonces la corona hizo sus primeras apariciones en 1535 como una gran figura de autoridad para haci dar soluciones a los problemas tanto economicos, religiosos o de gran importancia , pero pese a que heran una gran autoridad los virreyes no tuvieron un mando absoluto debido a que en sus acuerdos habian quedado de gobernar mediante a un sistema de superpocicion y contrapeso de poderes. En ese tipo de sistema los virreyes debian de buscar o imponer desiciones o consesos y acomodos: El afinamiento de ese poder tambien abarco el campo religioso y es que grandes personajes se hicieron aparecer al igual en este campo los obispos particularmente el de México, tubo un gran poder real por asi decirlo ya que el determinaba el numero de las diosecis, cabildos catedralicios,etc. Entre ello el derecho del Diezmo “Parte del producto bruto de las cosechas generamente la decima parte , que los fieles entregaban a la iglesia” (Diccionario de Oxford

Languages), fue otorgado por el papa a la corona Española, para que así esta cubriera los gastos de la administración religiosa.

Sin embargo aproximadamente de los años 1650-1750 una crisis o siglo olvidado llegó a Nueva España y es que un grado de autonomía llegó y que jamás se volvera a tener, ya que para 1650 las epidemias llegarían a un grado muy alto ya que disminuiría la mayor parte de la Nueva España, con eso también llegó una baja del comercio trasatlántico, bajas ocasionadas por las guerras, la agricultura empeoró provocando el hambre y esto se pudo interpretar como la Crisis del Siglo pero también dio paso y fue clave para la transición del Feudalismo (Sistema político, económico y social que se desarrolló en los países Europeos en la edad media) al Capitalismo (Sistema económico y social basado en la propiedad privada de los medios de producción, en la importancia de la capital como generador de riqueza y en la asignación de los recursos a través del mecanismo del mercado).

*“Mire los muros de la patria mía, si un día tiempos fuertes, ya desmoronados, de la carrera de la edad cansados, por quien ya caduca su valentía” (Francisco de Quevedo).*

Para entonces el deterioro del comercio oficial no se derivó por problemas internos americanos sino por que resultó por el declive del imperio, la monarquía hispánica perdió la hegemonía que en su siglo anterior había ostentado en Europa, militarmente fue derrotada en varias guerras y se vio obligada a ceder gran parte de sus posesiones, económicamente se empobreció todo esto debido a su esfuerzo que le significaron continuas guerras, y humanamente por así decirlo sufrió de su desenso de la población y carencia de la capacidad política para mantener su hegemonía.

Durante el siglo XVII reinaron los tres últimos monarcas de la casa de Austria, todos ellos dejaron el gobierno de sus estados en manos de privados o validos. Felipe III confió su al duque de Lerma y Uceda en el cual se produjo la expulsión de los moriscos, lo que contribuyó a debilitar la economía; Felipe IV entregó el gobierno al conde Duque de Olivares en ese tiempo Portugal y Holanda se hicieron independientes lo cual hizo que se sufrieran derrotas ante la monarquía francesa que ocasionaron la pérdida de Rosellón y otras posesiones españolas; y por último Carlos II estaba débil y enfermizo dejó su gobierno en manos de validos, con todo esto España llegó a una situación de máxima gravedad. El carácter en absoluto chocó con los derechos sobre todo los de tipo fiscal, contenidos en los fueros de algunos de los territorios peninsulares que integraban España.

En el escenario Americano para entonces la gran expansion territorial de España habia cocluido mucho mas antes y el avance se hizo de manera paulatina, el caribe y el golfo fueron el campo de batalla entre los holandeses que amenazaron las filipinas, esto perjudico directamente a la Nueva España. El contrabando y la pirateria fueron esos factores fundamentales en hacerle ayuda a las potencias maritimas Europeas.

*“Que las Indias Occidentales estén siempre unidas a la Corona de Castilla, y no se puedan enajenar. Por donación de la Santa Sede Apostólica y otros justos y legítimos títulos, somos señor de las Indias Occidentales, Islas y Tierra firme del mar Océano, descubiertas y por descubrir y están incorporadas en nuestra real corona de Castilla. Y porque es nuestra voluntad, y lo hemos prometido y jurado, que siempre permanezcan unidas para su mayor perpetuidad y firmeza, y prohibimos la enajenación de ellas” (Recopilacion de leyes de los reinos de Indias,1519,1520,1523,1547,1536,1680).*

Finalmente el patrimonio americano y europeo de la monarquia española termino siendo afectado por su proceso independicista hispanoamericano como por su proceso constituyente español, pero a partir de los años 1620 al reanudarse la guerra los holandeses emprendieron una nueva guerra y con eso una ola de ataques y en 1630 los holandeses se apoderaron del norte de brasil de donde fueron expulsados en 1654, para finales de ese siglo la mayoria de los puertos del caribe y del pacifico fueron saqueados por piratas y corsarios.

La amenaza permanente de suspender la comunicación entre España y América suscitó el derrumbe del sistema de flotas, asi fueron muchos años sin flota oficial y la comunicación se mantuvo con navios sueltos, oficiales y contrabando ya que España no pudo impedir que otras potencias adquirieran posesiones en America. Sim embargo para el año 1624 perdieron varias islas del caribe como: Barbados, Martinica, Guadalupe entre otras. Finalmente, en 1697 la parte occidental de La Española cayó en manos de los franceses, convirtiéndose en la colonia de Haití.

Lo que se preservó del dominio español es que debido a la fuerza de la poblacion, el arraigo urbano y sobre todo la lealtad religiosa, que sin duda alguna la conservamos hasta nuestros tiempos.

La monarquia en sus conceptos y modalidades eran muy predominantes en la forma de sus gobiernos la estabilidad y sus dominios de la monarquia dependian del que rey protegiera los intereses de los grupos, de cada rector sin embargo la crisi financiera, hicieron dificil el proceso, pero no quedaria ahí ya que en enero de 1624 el virrey marques de Gelves tuvo un enfretamiento con el arzobispo de

México y este contaba con la fuerza del ayuntamiento y no solo eso si no que parte de la audiencia este suceso seria el mas sobresaliente de esa epoca; Otro enfrentamiento parecido se dio en el año de 1645-1647 cuando el Arzobispo de Puebla y el conde de Salvatierra ambos se vieron afectados poderosamente por su experiencia en el Nuevo Mundo.

La frustración de los criollos por no tener un papel más activo en el gobierno de las Indias rebasó el ámbito americano y repercutió en la corte del monarca. A consecuencia de la sucesión de Portugal y de las sublevaciones de los años de 1640 “Cataluña, Nápoles y Sicilia”, las élites locales respectivas también expresaron su frustración y reclamaron a Madrid, esto llevaría a muchas repercusiones. A mediados de 1620 y como reacción a las reformas del duque Olivares los consejos del rey se reivindicaron como las únicas legitimidades del gobierno, así el Consejo Supremo de las Indias se crea durante el reinado de Carlos I en 1524, y en 1715 este consejo se opuso con los decretos de nueva planta de los impuestos de la corona de Aragón.

Una parte importante y primordial de las reivindicaciones consistió en exigir para los criollos el derecho de ocupar cargos u oficios en las audiencias y tribunales de la Real Hacienda (Tribunal colegiado encargado de la administración de la hacienda novohispana, fue creada con la Real Ordenanza para el establecimiento e instrucción de intendentes de ejército y provincia en el reino de la Nueva España en 1786).

Las provincias para entonces del Nuevo Mundo fueron objeto de reconocimiento por el consejo entre las décadas de 1630-1650, por lo tanto la corona empezó a ampliar su base fiscal, Nueva España evolucionó a una entidad regida por grupos políticos sociales. El proceso de reacomodo y crecimiento de los grupos mestizos o sangres combinadas se vio envuelto en un momento crucial en la Nueva España en los años de 1692.

Sin embargo la economía novohispana se relacionó con dinámicas sectoriales y regionales dando así una economía agraria esencialmente, cabe recordar que la economía sufrió su transformación debido a las nuevas técnicas después del arribo de los españoles los cuales tenían otra forma de explotar la tierra y una también de sus principales actividades económicas fue el cultivo de maíz, cacao, entre muchas otras. Con ello se unió la explotación minera, la actividad agrícola quizás fue una de las menos dramáticas por así tomarlo ya que las tierras que se sembraban pasaban automáticamente a la corona española que a su vez la repartía a sus diferentes personajes para así explotarla, en cambio la minería fue la principal actividad económica novohispana pues esta inició desde la conquista y fue principalmente motivada por la búsqueda de metales preciosos, el oro seguido de la plata. Los españoles trajeron los implementos y tecnología adecuada para una explotación a nivel "industrial",

gracias también a la utilización de la fuerza indígena, se cree que para entonces en la década de 1540 fue descubierto Potosí y recién en 1570 explotado a gran escala, los centros mineros fueron ciudades que rápidamente se convirtieron en emporios comerciales que engranaron todo un circuito comercial en el que se encontraban la ciudad de México (para Zacatecas y Guanajuato) y la ciudad de los Reyes (para Potosí, Cerro de Pasco y Huancavelica).

Los españoles al encontrar Oro, y plata en nuestros territorios Americanos pudieron gracias a ello sostener una economía que sustentó la hegemonía de la dinastía monarca creando así una economía global, encontraron riqueza mineral en el estado de Zacatecas en el siglo XVI, XVII, XVIII, así mismo ahí edificaron sus tres templos y un claro ejemplo tendremos su mismísima catedral; en Puerto Rico partían para entonces los galones con mercancías y metales para la América hispana.

Entonces surgieron los comerciantes debido a la vinculación entre ganadería y minería, estos en primer lugar establecieron conexiones estratégicas que les permitieron controlar las relaciones económicas y obtener buenas ganancias todo esto se hizo gracias a que se fueron formando redes, grupos sociales, entre muchas otras y gracias a eso se forjó la práctica. Pero en 1717 en Felipe V se trasladó a Cádiz la casa de la contratación, el organismo que gestionaba el comercio americano. Los sevillanos trataron de oponerse y así la lucha de estas 2 importantes ciudades por la hegemonía portuaria, sin embargo la relación quedaría manifestada en el vínculo comercial entre la Nueva España y la vieja España, pero poco puertos podían entrar y salir de las flotas anuales, esto significó que para algunos americanos se les prohibió ir a España.

Y con todos estos acontecimientos en 1634 quedó prohibido el comercio entre México y Perú dando así un gran cambio que a la larga favoreció a los de las Indias del Atlántico, así ellos fueron favorecidos por los almaceneros (Persona encargada o que tiene a su cargo una organización de almacén) ya que tenían mercancía importada de la ciudad de México.

Pero no todo giraba al comercio puesto que también la abundancia de las tierras hacía por su parte que se implementara la cría de ganado dando así ganancias redundantes pero a su vez también la cría de miles de mulas se hizo muy costosa.

Mientras en América los indios iban avanzando poco a poco, con pasos firmes y discontinuos, muchas tierras se fueron integrando al dominio español, un claro ejemplo de esto sería el ahora estado de Nayarit. Y en 1721 un misionero jesuita arribó a la ciudad con tropas para si poder poner en marcha los intereses de los mineros entre otras cosas.

La hispanización del norte de México siguió vías tan diversas como la vastedad de aquella región y la variedad de sus grupos indígenas, gracias a eso se descubrió Parral en el año de 1631 y de nueva vizcaya así mismo esa expansión logró que se encontrara con yacimientos argentíferos. Las primeras incursiones españolas tuvieron distintos talentos por así decirlo Hernán Cortés envió varias expediciones marítimas por el océano Pacífico, mientras que Álvaro Núñez Cabeza de Vaca emprendía una caminata de ocho años tan fortuita como fascinante entre Texas y Sinaloa (1528-1536). Por las mismas fechas, Nuño de Guzmán se enfilaba hacia el noroeste, hasta más allá de Culiacán, y tiempo después fray Marcos de Niza y Francisco Vázquez de Coronado llegaron a lo que actualmente es el suroeste de los Estados Unidos en busca de las imaginarias Siete Ciudades de Cibola para entonces los militares, mineros y colonos de distintas razas novohispanas que establecieron defensas fronterizas, explotaron las ricas vetas de plata de las serranías o simplemente emprendieron una nueva vida con la cría de ganado o con cualquier otra actividad que encontraron adecuada para así vivir.

Lograron fundar muchas de nuestras ciudades nortenas desde el siglo XVI Zacatecas, Durango y Monterrey, también enfrentaron desde fechas muy tempranas una fuerte resistencia indígena. El norte no sólo era árido y extenso, sino que estaba poblado por numerosos y aguerridos indígenas que, debido a su carácter, no podían ser dominados fácilmente, así que este no sería un caso fácil.

La historia de la hispanización del norte no se centra, en la colonización y ni en las distintas guerras su capítulo más brillante es el de la evangelización; numerosos misioneros solitarios se internaron por rutas nuevas con el propósito de llevar el evangelio a los indios ya que se consideraban paganos.

. Los misioneros predicaban entre los indios la religión cristiana, que en esos tiempos era igual a la civilización occidental. Para entonces el catecismo introducían la práctica de la monogamia, la prohibición del canibalismo, la lengua española, la cría de ganado, la siembra de novedosos cereales, el uso del arado y otros muchos elementos culturales que incluían, por supuesto, la vida en poblados fijos.

Los principales personajes o figuras en este ámbito fueron los frailes franciscanos que se ocuparon de todo el noroeste esto incluye Coahuila, Texas, entre muchos otros. Y los sacerdotes o Padres evangelizaron el noroeste lo que comprende los estados de Sonora, Sinaloa, California, etc. Un personaje principal para entonces en el ámbito de la evangelización fue el sacerdote Francisco Eusebio Kino (1645-1711), Kino fue enviado como misionero a la Pimería, la tierra de los Pimas, que hoy corresponde al norte de Sonora y al sur de Arizona. negoció acuerdos de paz entre los grupos indios en pugna, que se dio tiempo para explorar. Así, redescubrió el río Colorado y trazó en el mapa el recorrido del río Gila, que gracias a él fue alguna vez un río mexicano, entre todo esto también

confirmó lo que los exploradores del siglo XVI habían averiguado, y que los europeos del siglo posterior olvidaron: que California no era isla, sino península.

Para entonces el Orden social en la Nueva España, estuvo condicionada al origen racial y geográfico más que al económico. Los españoles peninsulares, los criollos, y los mestizos hijos de españoles e indígenas representaban a los tres grupos sociales más importantes de la Nueva España. Durante tres siglos de Imperio Español en las "Indias" de América, lo que realmente gobernaba era una marcada y muy práctica división de clases sociales. A esa división se le llamó sistema de castas y funcionó en los virreinos y territorios de la corona española.

*"Es el orden con el que se gobiernan las Indias. Los españoles conquistadores no vienen a trabajar, vienen a que los indios y los negros trabajen para ellos" (UNAM, 2017).*

La patria o el lugar de nacimiento se empezó a ver como lo primordial y la lealtad a la monarquía esto nos quería decir que, se extendía un sentimiento de patria hacia su rey "A su patria, a su rey y hacia su Dios".

Sin embargo al llegar el Orden social a Europa cuando La "Nueva Colonia y Fuerte de Floridablanca" fue establecida hacia fines del siglo XVIII por la Corona Española como parte de un plan para salvaguardar su soberanía en la Costa Patagónica, pero a menos de cuatro años de funcionamiento fue abandonada (1780-1784). Para llevar adelante el Plan de Establecimientos de la Costa Patagónica, la Corona celebró en España un contrato con familias de labradores decididos a migrar ante quienes se comprometió a brindar habitaciones, tierras en propiedad, semillas, yuntas, arados para su labor, una ración de alimentación diaria y los requerimientos para el cuidado de la salud.

Para entonces la sociedad se representaba a sí misma (o por medio de aquellos que asumían esa labor) la sociedad estamental, ha manteniendo vigente esa construcción ideológica según la cual la sociedad se estructuraba en tres órdenes básicamente constituidos por el clero, la nobleza y el estado llano.

Solo se permitía que las personas con mas cargos tubiesen mas derechos, los señores consideraron su descendencia ilegítima como pate de su clientela, su patrimonio solo incluía tierras, casas, etc. Se creó un modelo familiar debido a las relaciones que se tenía con la monarquía, puesto que se sedía llevar un control para poder encajar con la sociedad.

Y en otros hábitos el arte en Nueva España se denominó a su vez como arte novohispano ya que fue desarrollado en los territorios del Virreinato de Nueva España desde la llegada de los españoles hasta la independencia. El arte colonial es el que se desarrolla en América durante el periodo de ocupación española, es decir, desde que Cristóbal Colón descubre el continente hasta que alcanza su

independencia. El arte desarrollado es fiel al reflejo del que se realizaba en los reinos hispanos. Solo con el paso del tiempo, la influencia indígena dio paso a un arte mestizo de fuerte personalidad. La fuerte influencia barroca llegó a España y América en el siglo xvii, y aunque como primer lugar se manifestó en la literatura, pronto alcanzó a otras artes. Con códigos que le permitieron que comunidades o grupos se les apoyase a un régimen de cristiandad, el lacismo y la inmensidad del nuevo mundo hizo que fuese un gran desafío los cambios culturales.

La influencia española dominará y se impondrá a la autóctona. Desde España llegarán al Nuevo Mundo numerosos artistas que formarán talleres y enseñarán a los nativos los modelos y estilos de la península, como son el gótico, renacimiento, manierismo, barroco y neoclasicismo. Hay que recordar la importancia de la pintura en el proceso de evangelización, ya que sus temas religiosos y didácticos tratan diferentes episodios de la vida de Jesús, de la Virgen y de los santos más populares. Era en Santo Domingo donde mejor se transfirió la cultura española debido a la inexistencia de una cultura aborigen fuerte. Canteros y albañiles sevillanos fueron en la primera década del siglo XVI a atender las obras públicas de mayor importancia. La Catedral de Santo Domingo es una obra esencial ya que se comprueba que el español adapta a las características del lugar la experiencia que trae, adecuándolo a las necesidades de la población o lo hace con más similitud, el Convento de Huejotzingo (1550-1570), en el estado de Puebla, es uno de los primeros conventos franciscanos que hasta nuestra fecha aún se conserva.

La cultura novohispana tiene sus momentos bien definidos ya que el primero corresponde al siglo de XVI, y este se inspiró en el humanismo religioso, ya que se intentaba desarrollar los valores de la población nativa. El segundo período durante el siglo XVII, es una época barroca que intenta evadirse del mundo de la realidad a través del conceptualismo y culteranismo. El tercer y último período se da en el siglo XVIII y es una etapa de modernidad inspirada en la Ilustración, que da especial atención al desarrollo de las ciencias, a pesar que tiene que luchar contra los prejuicios de la sociedad colonial. Los fundamentos de la cultura novohispana hunden sus raíces en una tradición antiquísima de origen mediterráneo trasplantada.

La religión, la lengua entre otras siguieron con su evolución dado que la cristianización era una fuente de poder del Nuevo Mundo también fue primordial en la vida cotidiana.

Pues bien durante la época novohispana algunos de los primeros misioneros como, Bartolomé de las Casas, Juan de los Rios, entre otros buscaron una coexistencia pacífica lo que incluye o implica la tolerancia y eso no es posible sin la libertad. Lo primero es porque era conveniente para los Indios y porque querían rescatar su libertad y dignidad que se les había quitado y sococado por la presencia

divina. El culto aguzaba la introspección y estimulaba la conciencia y memoria del pecado, mismo que adoptó la forma de un ser viviente representado en estampas impresas se empezaron a practicar los sacramentos, las doctrinas, catequesis, canticos, etc.

A partir de mediados de 1650 se consolidó una religión “híbrida” sumamente original, nutrida por muchas tradiciones y específica de Nueva España, los Obispos, frailes fueron creando una imagen del indio idolatra, la evangelización en la Nueva España no fue tarea fácil, especialmente en los primeros años de la Colonia, cuando aún estaban arraigadas las costumbres prehispánicas religiosas. Fue en este ambiente de crispación y tensión religiosa que en 1531 apareció Nuestra Señora la Virgen de Guadalupe, que al paso de los tiempos fue convirtiéndose en un símbolo de la nación, fortaleció el mexicanismo y fue la más importante evangelizadora del Virreinato de Nueva España. La importancia de la imagen radica en que durante siglos ha tenido un papel preponderante en la historia de México, como símbolo patrio no oficial, ya que su fiesta (12 de diciembre) no fue abolida del calendario con las Leyes de Reforma, inspiró a los insurgentes como estandarte de su lucha y es considerada por el pueblo como la patrona de México y de toda América.

En conclusion el proceso desde la conquista de nuestro México- Tenochitlan fue algo que tenia que pasar por alguna u otra razon esto debido a que gracias a ello ahora somos una nacion mas despierta al mundo y tenemos perspectivas, claro la forma de la conquista no fue nada facil ya que a los personajes que les toco vivir ese calvario, como mujeres, niños, ancianos fue una de las peores o mejor dicho peor experiencia de su vida, pero es que si no tal vez hasta nuestros días estubiesemos haciendo sacrificios, venerando a nuestros dioses de la naturaleza entre otras muchas cosas.

No me queda mas que decir solo que si la conquista no fuese sido por los españoles hubiesen llegado otros tal vez, no se ¿Quiénes? tampoco, lo unico que puedo decir es que aun pese a todo lo que pasa y esta pasando aun vivimos y conservamos nuestra tierra, aun tenemos el privilegio de tocar nuestras tierras y beber de nuestras aguas, disfrutar de su naturaleza y vegetacion, por lo consiguiente ahora somos libres de escoger que camino recorrer y hasta a que religion pertenecer.

## Bibliografía.

















}